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竞赛圈

袁心玥在跑步训练中一马当先。

本报记者 苏 畅文/图

新一届中国女排在宁波北仑集结开展冬训已经有一段时

间，队长袁心玥无论在军训、体能训练还是技术训练中，都以

身作则、奋勇争先。“大家回到国家队，状态都保持得不错，我

们现在已经做好了准备。”袁心玥如是说。

从上周结束军训返回宁波北仑进入冬训的体能和技战

术训练阶段，中国女排每天的训练课都非常紧凑而且有针

对性。即便还在控制训练量，让队员们边熟悉球感边恢复体

能，但20日下午的训练课上，主教练蔡斌还是给队员们增加

了更多的配合内容。“扣球配合训练时，教练给我们制定了

数量的要求，也着重于考察我们扣球的质量。”袁心玥说，当

天的训练，通过不断地沟通增加了二传手之间的配合默契

度。“单项训练时，我会给自己定一些小小的目标，比如说想

完成的数量。配合训练中，我可能会对配合的质量有要求，

能达到自己的目标和想要的质量时，肯定会很高兴。我也会

为了去达到想要追求的配合质量，与队友们不断地沟通。这

也是我一个成长过程。”

虽然因为一些原因，袁心玥缺席了上赛季中国女排超级

联赛，但她也通过一些体能训练和有球练习来保持自己的状

态。重新回到中国女排后，良好的自律让袁心玥的体重和体脂

率与去年相比都有了显而易见的下降。“体重更轻、体脂率更

低，可以让我把自己的竞技状态保持得更好，这也是我所希望

的。”袁心玥表示，蔡指导提倡运动员们在训练中要努力加动

脑，所以她回到国家队参加冬训，也是希望能够尽快跟上大家

的步伐，“希望我在训练当中保持良好情绪的同时，也能够在

技术方面不断提升。”

新的赛季，蔡斌对中国女排的副攻线提出更高的要求，

希望她们能够在防守反击中承担更多的重任。作为副攻选

手和队长，袁心玥表示，希望能够有越来越多的队友承担起

主攻位置，同时她也会和其他副攻队员站出来，帮助主攻线

的队友们承担起更多的压力。袁心玥说，军训的结束意味着

正式训练的开始，她和队友们目前都保持着良好的训练状

态，“新一届中国女排的整体氛围也是训练场上大家努力、

认真，训练场下大家开心、活跃，我们现在已经做好了冬训

的准备！”

（宁波北仑2月20日电）

本报讯 由中国乒协和世界

乒乓球职业大联盟WTT联合主办

的最强乒团·2022中国业余乒乓球

团体赛广州站近日举行。最强乒团

赛事在阔别近3个月后，重新回到

广大乒乓球迷的视野中。中国乒乓

球协会秘书长秦志戬，以及方博、

侯英超、张超、周雨4位冠军国手与

参赛球员现场交流互动。

经过两天的角逐，南沙乒协一队

成功晋级总决赛。而本站比赛的最大

的看点是明星冠军队与最强乒团广

州联队的擂台车轮战。方博、侯英超、

张超、周雨4位冠军球员组成的明星

冠军队，与接受秦志戬指导的最强乒

团广州联队展开擂台车轮战。攻擂方

的姚萌、冯晓琳、李锦轩、唐琬璇、刘

仁钊分别来自此次赛事的冠亚季军

队伍，他们轮流与4位明星冠军球员

展开了较量。特别设定的比赛规则也

给了业余球员很大助力。明星球员与

业余球员的交流互动，让大家在相互

切磋的过程中共享乒乓球的快乐。

接下来3月还将进行中国业余乒

乓球团体赛保定站以及总决赛、挑战

赛等。 （李雪颖）

本报讯 近日，2023年第一期亚

足联/中国足协五人制足球L2级教练

员课程培训班在广东肇庆正式开班。

本次培训学员以五人制足球和

青训教练为主，并全部已获得亚足

联/中国足协五人制足球L1级教练

员证书满12个月，很多学员具备五

人制足球运动经历，其中不乏拥有

五人制国家队、五超、女五、五甲联

赛及各级梯队赛事的运动或者执教

经历的教练员。

开班仪式上，中国足球协会五人

制与沙滩足球部专员温利蓉表示，培

训班的目的是培养优秀的五人制足

球教练员，而学员的学习能力、投入

程度是培训成果的重要内在因素，希

望大家珍惜机会、学以致用，圆满完

成各项培训任务，做到学有所获。

本次亚足联/中国足协五人制足

球L2级教练员培训班所使用的是自

2020年亚足联更新后的最新培训课

程。与过去的课程相比，新课程将培

训时间从过去的7天增加到了9天，

其中包括功能训练、进攻战术行为、

进攻阵型和系统、保持控球、防守行

为与系统、如何做好赛季计划、定位

球战术、攻守转换、五人制体能训练

及五人制守门员训练等详细的知识

专题。

本次培训班的开展，将进一步提

升我国五人制足球教练员的理论水

平，丰富实践经验，推动各地区五人

制足球工作的专业发展，培养更多优

秀的五人制足球教练员，为五人制足

球人才培养奠定良好的发展基础。

（马艺欧）

本报讯 据中国足球协会消息，

北京时间2月19日，正在西班牙进行

集训拉练的中国国家女子足球队和

当地的西甲女足球队韦尔瓦体育进

行了一场热身赛，中国女足4比0取

胜。在本次海外拉练已经进行的三

场热身赛中，中国女足取得两胜一负

的成绩。

本场比赛中国女足在首发球员

方面进行了轮换，首发十一人是徐

欢、汪琳琳、姚伟、杨莉娜、娄佳慧、吴

澄舒、高晨、李艳飞、方洁、欧懿垚和

陈巧珠。上半场，吴澄舒、欧懿垚和方

洁各打入一球。下半场，中国女足又

换上潘红艳、邵子钦等更多年轻球

员。替补出场的邵子钦打入第四球，

帮助中国女足4比0战胜韦尔瓦体育。

本场比赛是中国女足抵达西班

牙后的第三场热身赛，前两场比赛中

国女足分别以2比1战胜皇家贝蒂斯

女足、1比4负于瑞典女足。22日，中国

女足将迎来本次海外拉练的最后一

个对手爱尔兰女足。

（徐泽藩）

本报记者 徐泽藩

2月20日，国家棒球队从广东中

山棒球基地出发，前往日本东京参加

2023年第五届世界棒球经典赛。作为

队伍亚运会前唯一一次成年组国际

比赛，本次比赛对于中国队而言意义

重大，是了解世界棒球水平、检验中

国队目前水平的一次重要赛事。虽

然队中新人较多，同组对手实力强

劲，但中国队提前半个月出发备战，

希望用最好的状态迎接比赛。

世界棒球经典赛是由世界棒垒

联授权，美国职业棒球大联盟主办的

世界最高水平的棒球赛事。该赛事

于2005年首次举办，每4年一届。前4

届世界经典赛中国队均参加，其中两

次进入前12名。根据赛制，本届赛事

的20支代表队先分为4个小组进行循

环赛，小组前两名进入复赛。中国队

分在B组，小组对手为日本队、韩国

队、澳大利亚队和捷克队。

从分组形势来看，中国队的同组

对手均为世界水准。日本队是东京

奥运会冠军，现世界排名第一，也是

经典赛的传统强队。阵中坐拥多名

美职棒全明星选手的他们号称“史

上最强日本队”，是夺冠大热门，也

是本组中当仁不让的“头号种子”。

韩国队是东京奥运会第四名，他们

将争取获得一张出线门票。澳大利

亚队阵中也有不少球员在美职棒打

球。捷克队从外围赛中突出重围进

入正赛，实力同样不可小觑。虽然过

去与中国队未曾交手，但捷克队阵

中有在美职棒大联盟打球11年的埃

里克·索加德和大联盟响尾蛇队签下

的鲍里斯·维切卡等球员。

为了让队伍能够以最佳状态参

赛，中国队这次提前半个月出发，先期

到日本鹿儿岛和宫崎，与当地队伍进

行热身赛，并于3月8日抵达东京，3月9

日晚在东京巨蛋棒球场对阵东道主

日本队。国家队提前抵达日本同日本

当地队伍进行热身赛，旨在以赛代练，

磨合战术，适应比赛节奏，以便尽快进

入大赛状态。此前国家棒球队已经按

照中美联合教练组制定的备战计划进

行了两个阶段总计50天的冬训。

为增加比赛的精彩程度，组委会

积极鼓励各大职业联赛的高水平选

手出战，还会协助参赛队伍征召有本

国三代以内直系血统的外籍职业选

手作为外援参赛。本届中国队运动

员平均年龄在24岁左右，新人占一半

以上，除郑超群、苏长龙、罗锦骏、李

宁、陈晨等知名球员以外，中国队还

征召了4名华裔球员，包括在美职棒

小联盟打球的张彦伦（阿兰·卡特）、

张宝树（雷蒙德·张）和在韩职棒打球

的朱权、前日职棒选手真砂勇介，他

们的加入给年轻的中国队增添了力

量。国家棒球队总教练、美国外教迪

恩·特雷诺表示：“这支队伍充满了激

情、能量和活力，队员们也都非常好

学。队伍三年没有打国际比赛了，队

员和教练都渴望登上赛场，我们非常

兴奋，会全力以赴参赛。”

中国棒球协会主席陈旭表示，世

界棒球经典赛是队伍备战杭州亚运

会过程中最重要的一次赛事安排。对

于年轻的中国队而言，直面挑战、积

累经验最为重要。希望年轻队员能够

在压力下发挥出自身实力，在比赛中

增长经验、收获成长，力争在接下来

的亚运会上奉献精彩的表现。

参加第五届世界棒球经典赛

国家棒球队期待以最佳状态出战

中国业余乒乓球团体赛广州站落幕

五人制足球教练员培训班举行

众国手收到WNBA邀约

中国女篮或掀“留洋潮”

中国女足热身赛大胜韦尔瓦体育

袁心玥：我们已经做好准备
本报记者 李雪颖 徐泽藩

2月20日，2023中国乒乓球队世

乒赛选拔赛进入第三个比赛日。经

过两场激烈的混双半决赛角逐，最终

林高远/陈幸同、于子洋/孙铭阳获得

了决赛门票。

首次搭档出战的樊振东/王曼昱

此次比赛的表现十分引人关注。半

决赛中，他们迎战林高远/陈幸同。

两对组合虽然在晋级之路上都遭遇

过5局苦战，但两对组合都是以小组

赛三连胜的成绩晋级。首局比赛，林

高远/陈幸同进入状态较快，11比5先

下一局。次局一上来，樊振东/王曼昱

的主动失误仍然较多，虽然之后两人

追近比分，但仍以8比11丢掉此局。第

三局开始樊振东/王曼昱的状态有了

明显提升，双方在局末展开艰苦的拉

锯，樊振东/王曼昱以15比13惊险扳

回一城。第四局双方比分一直咬得

很紧，林高远/陈幸同以11比8拿下此

局笑到最后。

本场比赛从第三局开始，双方将

对抗提升到了不同的层次，精彩的中

远台对拉让观众不时爆发出掌声。

赛后陈幸同说：“这场比赛打了不少

精彩球，第三局我们看上去有赢的机

会，但对方实力在那里，给我们造成

了很多困难。这种水平的对抗，对方

有纠缠能力，我们有赢的机会没赢下

来也很正常，赛前也都准备到了。”

林高远说：“我们在场上发挥得比较

好，对手实力很强，我们赛前困难准

备做得很多。比分看上去是3比1，但

每局球其实都赢得不容易，对方打出

了很多超出想象的球，第三局有些被

影响到。”展望决赛，两人表示，打到

决赛水平不会相差太多，就是在场上

看谁发挥的好，看谁准备得更充分，

对方很有特点，决赛要全力以赴。

林高远/陈幸同的决赛对手将是

此次比赛表现出众的于子洋/孙铭

阳。半决赛中，于子洋/孙铭阳与从

预赛突围的薛飞/张瑞展开较量。

首局，两对组合就展开缠斗，双方

你来我往，比分从局初一直纠缠到

了局末，战至17比15才分出胜负，

于子洋/孙铭阳先下一局。第二局

薛飞/张瑞打得更为主动，他们在本

局中段确立优势，以11比7拿下第二

局。第三局于子洋/孙铭阳顶住了对

手在局末的反扑，以11比9拿下。第

四局薛飞/张瑞顽强追赶比分，以12

比10将比赛拖入决胜局。决胜局于子

洋/孙铭阳发挥更为稳定以11比5胜

出，赢得比赛。

赛后于子洋说：“比赛能赢下来

非常开心，对手很强，比赛打到最后

我们沟通和技战术使用上都非常坚

定。虽然这次选拔赛和孙铭阳是首

次配对，但是要对搭档负责，认真对

待这次比赛。”孙铭阳说：“我们打

得挺好，就是一分一分咬，不放弃，

在场上及时调整技战术比较有效。

赛前我们分别沟通了男运动员和女

运动员的习惯，想办法破解对方的优

势。”展望决赛，两人表示，要认真准

备，对自己负责、对比赛负责，全力去

拼每一个球。

国乒世乒赛选拔赛混双决赛一触即发

本报记者 李东烨

近日，中国女篮多位国手收到

WNBA各队伍的比赛邀约，众国手

也纷纷表示，希望能到更高水平的联

赛打球，加速个人成长，为继续为中

国女篮效力做好个人储备。

北京时间2月20日，中国女篮队

长杨力维正式登陆WNBA，加盟洛

杉矶火花。洛杉矶火花队目前急缺

后卫，需要有速度、有大赛经验的球

员，她们非常看中杨力维的经验与能

力。因此，洛杉矶火花队给中国女篮

队长杨力维也开出了一份为期两年

的合同，合同详情尚未披露，杨力维

成为又一位登陆WNBA的中国女篮

球员。杨力维在社交媒体上说：“很

高兴有机会加入WNBA洛杉矶火花

队，感谢所有人的努力与支持，帮助

我实现一直以来的梦想。洛杉矶是

一座有着浓厚篮球文化和悠久篮球

历史的城市，相信在那里我可以得到

和更多优秀球员学习的机会，为中国

女篮亚运会、奥运会比赛进行更好的

个人备战储备。”杨力维为了登陆

WNBA积蓄力量多年，并在2022年

女篮世界杯上有亮眼表现。2022年女

篮世界杯8场比赛中，杨力维场均贡

献9.3分，1.6个篮板和3.9个助攻，投

篮命中率46.5%，三分球命中率50%，

帮助球队获得亚军。

此前，WNBA自由人队在官方

社交媒体上宣布，中国球员韩旭已经

接受了球队提供的资质报价，球队与

她完成了续约。虽然薪金并不高，但

显然韩旭更加看重的是打球机会。

韩旭在生涯中已经先后两次征战

WNBA，其中上赛季韩旭重返WN-

BA后，她第二次代表纽约自由人出

战并且成长迅速，坐稳了球队的“板

凳第六人”角色。韩旭上赛季为自由

人出战32场常规赛，场均16.8分钟得

到8.5分、3.6个篮板，效率很高，帮助

自由人成功打进季后赛。但在季后

赛首轮，自由人以大比分1比2不敌卫

冕冠军芝加哥，遗憾出局。韩旭在季

后赛登场3次，场均时间下滑到10分

钟，仅得到5.3分和2.7个篮板。在上赛

季结束后，自由人就表达了与韩旭续

约的意向，韩旭在过去两个赛季的表

现得到了全队的认可。

此外，李梦、王思雨等球员也都

在积极争取前往WNBA打球的机

会，这些女篮球员希望通过在更高水

平联赛打球的经历加速成长。有着

“勒布朗·梦”之称的李梦曾在世界杯

后接受采访时表示：“去WNBA打球

是我的梦想。通过这次世界杯，自己

距离它越来越近了。之前我有这样的

机会（去WNBA），现在再次有这样

的机会，希望自己能够抓住，在更高

的舞台上绽放自己。”李梦的个人能

力突出，尤其是在女篮世界杯的表现

为她登陆WNBA加分不少。

据悉，中国篮协一直支持中国女

篮球员走出去。上赛季两位中国球员

韩旭和李月汝征战WNBA，如果新

赛季有更多女篮国手登陆WNBA，

对于中国女篮队员的个人成长以及

比赛经验的积累无疑会起到一定的

促进作用。需要注意的是，今年中国

女篮的重要赛事任务较多，其中6月

的亚洲杯和9月的亚运会是重中之

重，如何协调好前往WNBA打球与

代表国家队参赛的关系，将是中国女

篮球员能否掀起“留洋潮”的关键。


